

様式 1

学位論文の要旨

滋賀県立大学大学院博士後期課程

人間文化学研究科 生活文化学 専攻

健康栄養論研究 部門

氏名 分木 ひとみ

呼吸筋力の生理学的特徴と介護予防への応用に関する研究

Studies on physiological characteristics of respiratory muscle strength and
application of prevent care in the elderly

(論文の要旨)

長寿国であるわが国において介護を受けない高齢期の延長は重要である。平成 18 年度から介護予防事業が創設されたが、事業のなかに運動の基本となる呼吸機能に対する取り組みはない。呼吸機能に関しては、高齢者の COPD を予防する必要性が認識されているにすぎない。呼吸機能のなかでも呼吸筋は肺活量や 1 秒率と関係性が高いだけでなく、運動機能として姿勢機能との関係性も高い。しかし、高齢者において呼吸筋の運動機能からみた特性や、加齢変化に関して明らかにはなっているとはいえない。また介護予防に焦点をあてた運動機能としての呼吸筋の意義や、トレーニングの方法および効果についてほとんど報告はない。そこで本研究では、若年者から高齢者までを対象に、呼吸筋の運動機能としての特性を解明し、介護予防における高齢者の呼吸筋の重要性について検証することを目的とした。さらに、呼吸筋力改善の可能性や運動介入効果について、介護予防の観点から検討することを目的とした。

○呼吸筋力の運動機能としての特性

呼吸器疾患を有さない 345 名 (19~92 歳) を対象に、呼吸筋力と身体組成および運動機能との関係性について検討した。くわえて、肺気量分画との関係性についても検討した。呼吸筋力は身体組成の項目である身長、体重、除脂肪体重および BMI と相関関係を認めた。運動機能では筋力、敏捷性、平衡機能および全身持久力の体力要素と相関関係を認めた。肺気量分画では肺活量、1 秒量および 1 秒率と相関関係を認めた。

○呼吸筋力の加齢変化と高齢者における呼吸筋力の特性

前述の 345 名の結果より、呼吸筋力は加齢に従い低下し、特に高齢期において低下する割合が大きいことが認められた。高齢者 146 名 (女性 106 名 : 74.3 ± 6.1 歳、男性 40 名 : 75.4

± 6.7 歳) を対象に、運動習慣、日常生活活動能力の違いが呼吸筋力に与える影響や、転倒リスクとの関係性について検討した。運動習慣がなかった高齢者はあった高齢者より呼吸筋力は低く、また特定高齢者は一般高齢者より呼吸筋力は低いことが認められた。日常生活活動が自立している高齢者において、活動性が低い高齢者は活動性が高い高齢者より、吸気筋力は低いことが認められた。

介護予防の一つである転倒予防について、つまずきの有無を転倒リスクとして取り上げ、高齢女性 89 名 (73.8 ± 5.9 歳) を対象に検討した。後期高齢期では、つまずきのある高齢者はつまずきのない高齢者との比較で、握力など他の体力測定値は有意差がなかったが、呼吸筋力は低いことが認められた。

後期高齢期において呼吸筋力は、肺機能や握力および足踏みテストの筋力テストでは感知しえない転倒リスクについて、感知できる可能性が示された。簡便に実施できる呼吸筋力を評価することで、要介護状態にいたる予備軍抽出の測定項目として利用できることが示唆された。さらに後期高齢者の転倒リスク閾値として、 PI_{max} 、 PE_{max} のいずれかあるいは両方が $50\text{cmH}_2\text{O}$ 未満と考えられた。

○高齢者における運動介入が呼吸筋力の改善に与える影響の検証

健康な高齢女性 14 名 (67.4 ± 1.5 歳) を対象に、3 カ月間のストックウォーキングを中心とした運動を実施し、運動実施前後の呼吸筋力を比較した。吸気筋力と呼気筋力とともに、有意な改善を認めた。

特定高齢女性 41 名 (75.7 ± 5.1 歳) を対象に、体幹筋や四肢の筋を対象とした運動介入を 3 カ月間実施した。対象者の運動開始時の呼吸筋力は、前述の転倒リスクを示す閾値よりも低かった。3 カ月後の呼吸筋力変化は、呼気筋力は有意な改善を認めたが、吸気筋力は有意な変化を認めなかった。

呼吸筋力は筋力要素にかかる体力要素と相関関係性が高く、また体格や除脂肪体重との相関関係が高いことから、骨格筋量が呼吸筋力を規定していることが示唆された。呼吸筋力と肺活量や 1 秒量との相関関係から、呼吸機能における呼吸筋の重要性も確認した。

呼吸筋力は加齢に伴い低下し、高齢期では顕著に低下することがわかった。呼吸筋力の低下は、日常生活の活動性や運動機能の低下と相関関係が認められ、後期高齢期では呼吸筋力測定により転倒リスクの検出に活用できることが示唆された。呼吸筋力測定は虚弱な高齢者でも、簡単にかつ負担も少なく測定することができる、本研究により提示した転倒リスクの閾値は、要介護リスクのある高齢者の抽出に活用性が高いと考える。

高齢者に対する運動介入は、呼吸筋力の改善に効果的であることが確認できた。今後、呼吸筋力が転倒リスクの閾値より低い高齢者、つまり要介護リスクの高い高齢者に対し、吸気筋力増強を目的とした運動実施による縦断研究を通して介護予防に応用することができるを考える。